

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 15.2.2 – La doctrine des dernières choses (Eschatologie)

La mort spirituelle

Une personne peut être à la fois morte et vivante. En d'autres termes, elle peut être vivante physiquement mais morte spirituellement. L'apôtre Paul a dit que c'était le cas de certaines veuves qu'il connaissait. Il a écrit à Timothée : « **Celle qui vit dans les plaisirs est morte, quoique vivante** » (1 Timothée 5:6). En d'autres termes, une telle personne peut être animée d'une vie temporelle ou physique, mais elle est en même temps spirituellement morte, sans aucune vie spirituelle. Le Seigneur Jésus lui-même a dit la même chose à la congrégation de Sardes dans la lettre qu'il leur a adressée : « **Je sais que tu passes pour être vivant, et tu es mort** » (Apocalypse 3:1). Non seulement ils étaient physiquement vivants, mais ils donnaient l'impression d'être spirituellement vivants. Mais le Seigneur, qui lit dans les coeurs, les a déclarés morts, c'est-à-dire spirituellement morts, sans aucune vie spirituelle. Mais même à Sardes, il y avait des exceptions. Jésus a écrit : « **Cependant tu as à Sardes quelques hommes qui n'ont pas souillé leurs vêtements ; ils marcheront avec moi en vêtements blancs, parce qu'ils en sont dignes** » (Apocalypse 3:4).

Le Seigneur a averti Adam et Ève qu'ils mourraient s'ils mangeaient le fruit défendu. Ils ne sont pas morts physiquement tout de suite ; en fait, Adam a vécu plus de 900 ans de plus. Mais Adam et Ève sont morts spirituellement ce jour-là, et ils sont restés morts spirituellement jusqu'à ce que Dieu leur apporte la promesse d'un Sauveur et fasse naître la foi dans leur cœur pour qu'ils fassent confiance à cette promesse. Ils sont alors redevenus spirituellement vivants, bien qu'ils soient désormais soumis à la mort temporelle ; leur corps est devenu mortel. Même s'ils étaient spirituellement vivants par la foi en la promesse de Dieu, ils conservaient leur nature pécheresse, appelée le vieil Adam ou le vieil homme. Ainsi, le croyant en la promesse de salut de Dieu a deux natures : le vieil homme (sa chair pécheresse) et l'homme nouveau, créé par le Saint-Esprit à travers la Bonne Nouvelle de Jésus.

Dès le moment où nous sommes conçus dans le ventre de notre mère, nous sommes spirituellement morts et le restons jusqu'à ce que nous naissions de nouveau par le Saint-Esprit. Jésus a dit à Nicodème : « **Ce qui est né de la chair est chair, ... Il faut que vous naissiez de nouveau** » (Jean 3:6-7). C'est pourquoi l'apôtre Paul a dit aux chrétiens d'Éphèse : « **Nous qui étions morts par nos offenses, nous a rendus à la vie** » (Éphésiens 2:1, 5 ; Colossiens 2:13). Paul s'est inclus lui-même, ainsi que tous ses compatriotes juifs, dans le nombre de ceux qui sont venus au monde spirituellement morts, en disant : « **Nous vivions autrefois selon les convoitises de notre chair, accomplissant les volontés de la chair et de nos pensées, et nous étions par nature des enfants de colère, comme les autres** » (Éphésiens 2:1-3). Jésus devait parler de la mort spirituelle lorsqu'il a dit : « **Laisse les morts ensevelir leurs morts** » (Matthieu 8:22). Les morts physiques ne peuvent enterrer aucun mort, mais les morts spirituels peuvent enterrer leurs morts.

Comment une personne spirituellement morte devient-elle spirituellement vivante ? La lettre aux Hébreux nous assure que Jésus a détruit celui qui avait le pouvoir de la mort « **par la mort** » (Hébreux 2:14), c'est-à-dire par sa propre mort sur la croix. De la même manière, une personne spirituellement morte devient spirituellement vivante par la mort, c'est-à-dire par la mise à mort et la crucifixion de sa nature pécheresse. Il est impossible de crucifier et de tuer sa mauvaise nature par ses propres forces. Une personne spirituellement morte ne peut pas se rendre spirituellement vivante. C'est Dieu lui-même qui, par le baptême ou la parole évangélique, tue et crucifie la vieille chair pécheresse. L'apôtre

Paul nous l'explique : « **Ignorez-vous que nous tous qui avons été baptisés en Jésus-Christ, c'est en sa mort que nous avons été baptisés ? Nous avons donc été ensevelis avec lui par le baptême en sa mort, afin que, comme Christ est ressuscité des morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions en nouveauté de vie** » (Romains 6:3-4). Par le baptême, « **notre vieil homme a été crucifié avec lui, afin que le corps du péché fût détruit, pour que nous ne soyons plus esclaves du péché** » (Romans 6:6).

Si la mort spirituelle n'est pas remplacée par la vie spirituelle, elle conduit inévitablement à la mort éternelle. Jésus a raconté l'histoire d'un « **homme riche, qui était vêtu de pourpre et de fin lin, et qui chaque jour menait joyeuse et brillante vie** » (Luc 16:19), mais qui n'a pas prêté attention au mendiant Lazare qui était couché à sa porte. Cet homme riche était spirituellement mort pendant sa vie physique, puis « **le riche mourut aussi, et il fut enseveli. Dans le séjour des morts, il leva les yeux ; et, tandis qu'il était en proie aux tourments** », il a voulu que Lazare lui rende visite et lui rafraîchisse la langue avec de l'eau (Luc 16:22-23). Mais Abraham lui a dit : « **il y a entre nous et vous un grand abîme, afin que ceux qui voudraient passer d'ici vers vous, ou de là vers nous, ne puissent le faire** » (Luc 16:26). Cette histoire nous montre que la mort spirituelle conduit à la mort éternelle, sans possibilité de retour en arrière. Celui qui meurt d'une mort temporelle alors qu'il est en état de mort spirituelle ne peut espérer rien d'autre que la mort éternelle. Il est écrit : « **Il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, mais après cela il y a le jugement** » (Hébreux 9:27).

Dans cette même parabole, Jésus a expliqué comment une personne, dans sa vie sur terre, peut devenir spirituellement vivante. Abraham a dit à l'homme riche en enfer, qui s'inquiétait pour ses cinq frères encore en vie : « **Ils ont Moïse et les prophètes ; qu'ils les écoutent** » (Luc 16:29). « **S'ils n'écoutent pas Moïse et les prophètes, ils ne se laisseront pas persuader quand même quelqu'un des morts ressusciterait.** » (Luc 16:31). Dieu, dans sa grâce, a prévu un moyen pour qu'une personne spirituellement morte devienne spirituellement vivante et échappe ainsi à la mort éternelle. Ce moyen, ce sont les moyens de grâce : l'Évangile dans la Parole et le Sacrement. L'apôtre Pierre a écrit : « **Car l'Évangile a été aussi annoncé aux morts, afin que, après avoir été jugés comme les hommes quant à la chair, ils vivent selon Dieu quant à l'Esprit** » (1 Pierre 4:6). Dieu veut que les morts spirituels entendent l'Évangile afin de leur donner la vie, la vie spirituelle, qui durera toujours.

Notre vie sur terre, depuis notre naissance physique jusqu'à notre mort physique, est notre temps de grâce. C'est au cours de cette période que nous avons l'occasion d'entendre l'Évangile et de croire en l'unique Sauveur du péché et de la mort que Dieu nous a donné : Jésus-Christ. Souvenez-vous de l'homme insensé qui a construit de nouveaux greniers et n'a prêté pas attention à la Parole de Dieu, et qui s'est dit à lui-même : « **Mon âme, tu as beaucoup de biens en réserve pour plusieurs années ; repose-toi, mange, bois, et réjouis-toi** » (Luc 12:19). « **Mais Dieu lui dit : Insensé ! cette nuit même ton âme te sera redemandée ; et ce que tu as préparé, pour qui cela sera-t-il ?** » (Luc 12:20). Puis Jésus a ajouté : « **Il en est ainsi de celui qui amasse des trésors pour lui-même, et qui n'est pas riche pour Dieu** » (Luc 12:21). Cet homme a abusé de son temps de grâce ; sa mort spirituelle et sa mort temporelle ont été suivies de la mort éternelle.

« **Il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, mais après cela il y a le jugement** » (Hébreux 9:27). Lorsque la mort physique met fin au temps de grâce d'une personne, il n'y a plus d'occasions ultérieures de changer de statut. Puisque l'événement important qui suit la mort est le jugement, la mort met fin au temps de grâce de chaque personne. Ceux qui n'ont pas été amenés à la foi en Christ avant leur mort ne seront pas amenés à la foi en Christ après leur mort. Toutes les idées de réincarnation sont des illusions.

Puisque nous ne connaissons pas l'heure de notre mort ni celle de la mort des autres, nous ne devons pas penser que Dieu nous donnera le temps de nous convertir sur notre lit de mort, comme il l'a fait pour le malfaiteur repentant sur la croix à côté de Jésus. Chaque fois que nous avons l'occasion d'entendre l'Évangile, Dieu nous appelle à croire en Jésus et à être sauvés. L'apôtre Paul a dit : « **Voici**

maintenant le temps accepté, voici maintenant le jour du salut » (2 Corinthiens 6:2). « **L'Esprit Saint dit : "Aujourd'hui, si vous écoutez sa voix, n'endurcissez pas vos cœurs »** (Hébreux 3:7-8).

Questions

1. Comment une personne peut-elle être à la fois morte et vivante ?
2. Quand Adam et Eve sont-ils morts après leur péché ? Expliquez votre réponse.
3. Combien de personnes viennent au monde en étant spirituellement mortes ?
4. Comment les personnes spirituellement mortes deviennent-elles spirituellement vivantes ?
5. Quel est le point principal de l'histoire de l'homme riche et de Lazare racontée par Jésus ?
6. Qu'entend-on par « le temps de grâce » ?
7. Quand le temps de grâce s'achève-t-il ?
8. Quel est le point principal de l'histoire de Jésus sur l'homme qui construisait d'autres greniers ?
9. Pourquoi l'enseignement de la réincarnation doit-il être condamné ?
10. Pourquoi « maintenant » et « aujourd'hui » sont-ils les moments propices à la conversion ?